

GAZETTE DES CAMPAGNES

JOURNAL DU CULTIVATEUR ET DU COLON PARAISSANT TOUS LES JEUDIS

Rédacteur-Propriétaire :

FIRMIN H. PROULX.

L'abonnement peut dater du 1^{er} de chaque mois, ou commencer avec le 1^{er} numéro de l'année. On ne s'abonne pas moins que pour un an. L'avis de discontinuation doit être donné par écrit, au Bureau du sousigné, UN MOIS avant l'expiration de l'année d'abonnement, et les arrérages alors devront avoir été payés; si non, l'abonnement sera censé continuer, malgré même le refus de la Gazette au Bureau de Poste. Tout ce qui concerne la rédaction et l'administration de ce journal doit être adressé à **FIRMIN H. PROULX, Rédacteur-Propriétaire.**



ANNONCES :

Première insertion.....10 centins par ligne
Deuxième insertion, etc.... 3 centins par ligne

Pour annonces à long terme, conditions libérales.

Ceux qui désirent s'adresser tout particulièrement aux cultivateurs pour la vente de terres, instruments d'agriculture, etc., etc., trouveront avantageux d'annoncer dans ce journal.

MM. J. B. Rolland & Fils, libraires à Montréal
M. J. A. Langlais, libraire à St-Roch de Québec ont bien voulu se charger de l'agence de la "Gazette des Campagnes."

ABONNEMENT :
\$1 PAR AN

Si la guerre est la dernière raison des peuples, l'agriculture doit en être la première.
Emparons-nous du sol, si nous voulons conserver notre nationalité.

ABONNEMENT
\$1 PAR AN

SOMMAIRE.

Causerie Agricole : Les cercles agricoles.—Conférence sur les cercles agricoles, donnée par le Révd M. T. Montminy, devant les membres de la "Société laitière de la Province de Québec, à St-Hyacinthe.

Sujets divers : Ce qu'est l'état d'agriculteur.—De l'aménagement des engrais.—Choix des vaches laitières (*A suivre*).—

Choses et autres : Election des membres de l'Association de la Presse de Québec.—Aide en faveur de la colonisation au Lac St-Jean.

Recettes : Lait de poule.—Poudre pour nettoyer l'argent.

Abonnement payés pour la "Gazette des Campagnes" depuis le 20 novembre (1^{re} liste).—M. le Grand-Vicaire F. X. Delage, ancien curé de l'Islet;—M. le Grand-Vicaire C. F. Poiré, curé de Ste-Anne-de-la-Pocatière;—Révd M. B. Bernier, curé de St-Georges;—Révd M. O. Soucy, curé de St-Ephrem de Tring;—Révd M. F.-A. Blouin, Vicaire-forain, curé de Carleton, P. Q.;—Révd M. L. N. Bernier, curé de St-Epiphan;—Révd M. P. N. Thivierge, archiprêtre, curé de Bonaventure;—Révd M. J.-O. Brousseau, curé de St-Damien;—Révd M. M.-D. Marcoux, curé de Clamplain;—Révd M. P.-A. Pouliot, curé de Ste-Perpétue;—Révd M. N. Piché, curé de Lachine;—Révd M. J. Gaudet, pour l'école d'agriculture de l'Assomption; Révd M. A. Beauchesne, curé de St-Luc; Révd M. D. Dupuis, curé Ste-Elisabeth;—Révd M. P. Boily, curé des Eboulements;—Révd M. P.-L. Lapière, curé de Lacadie; Révd M. Et. Normandin, curé de Lachenaie;—Révd M. J.-C. Daignault, curé de Ste-Julie de Verchères; l'Hon. Chs Boncher de Boucherville, Sévateur et M. C. L., Boucherville;—l'Hon. M. F.-X.-O. Méthot, M. C. L., St-Pierre-les-Beugnets;—MM. R. S. Pelletier et Dosithée Nadeau, Winding Ledges, N. Bk.;—M. H. E. Pelletier, Ste Louis des Aulnaies;—C. S. Rodier, éer., Montréal; Dme Louise Martineau, St-François, R.-S.;—A. E. Bougeault, éer., St-Jean Port-Joli;—Thos. Z. Cloutier, éer., Chicoutimi;—M. L. Ph. Paradis, St-Raphaël;—Antoine Nadeau, éer., St-Ildore;—Capt J. Vandandaigne, St-Hilaire de Rouville;—M. Ernest Clément, Montréal;—M. Paul Langlois, Ste-Agathe; Jean Maudoville, éer., Sorol; M. Ernest Brunneau, St-Joseph de la Beauce; Neil McNeil, éer., Tingwick; M. Nap. Rivet, pour le cercle agricole de St-Liguori; Edouard Dumessil, éer., Côteau-du-Lac;—Achez Moussou, éer., Berthier (haut).

Voilà qui est bien encourageant, et nous remercions bien sincèrement ces bons amis de la Gazette des Campagnes, pour leur empressement à répondre à notre appel.

CAUSERIE AGRICOLE

Les cercles agricole.

L'établissement des cercles agricoles est une question de vie ou de mort pour notre agriculture Canadienne : voilà ce que nous avançons, avec notre expérience de vingt-deux années comme journaliste agricole. Nous ne croyons pas, en disant cela, avancer un paradoxe. Ce cri de ralliement nous l'avons lancé il y a une quinzaine d'années; cette union intime entre tous les cultivateurs nous l'avons conseillé avec toute l'ardeur dont nous étions capable. Nous sommes heureux de le signaler ici, ce germe de l'association agricole a été implanté parmi nos populations vaillantes et généreuses, grâce au concours de personnes zélées et toutes dévouées à la cause agricole qui en ont fait surgir des cercles agricoles dont l'exemple ne demando qu'à être suivi dans toutes nos paroisses.

Bossuet n'était il pas bien inspiré lorsqu'il s'écriait :

"Chaque homme doit avoir soin des autres hommes, l'intérêt même nous unit. Le frère aidé de son frère est comme une ville forte. Voyez comme les forces se multiplient par la société et le secours mutuel."

L'exemple qui nous en est donné par plusieurs cercles agricoles n'en est-elle pas une preuve bien évidente et propre à nous faire désirer que ces cercles agricoles se multiplient davantage dans nos campagnes?

Nous ne pouvons qu'applaudir à la démarche que la Société d'industrie laitière de la Province de Québec vient de prendre, en épousant cette cause de la propagation des cercles agricoles. Elle ne pouvait mieux atteindre son but, qu'en s'entourant des conseils de celui qui a présidé si activement à l'établissement d'un cercle agricole, à St-Agapit, tel que nous le comprenons et suivant le programme qu'en donne le Révd M. Th. Montminy, curé de cette paroisse, dans sa conférence que nous publions plus bas.